
COMPTE RENDU  
Comité de bon voisinage 

Laterrière 

Mercredi 5 février 2020, de 13 h 15 à 15 h 45 
Pavillon des loisirs du bassin 

LISTE DES PRÉSENCES 

Catégorie Membres du comité de bon voisinage Présent Absent 
Récréo/com M. Laval Dionne, directeur du Centre du Lac Pouce et

président du comité
X 

Récréo/com M. Bertrand Girard, responsable des
communications, Chevaliers de Colomb de Laterrière

X 

Commerce M. Sébastien Blackburn, propriétaire, épicerie Alimentation
Sébastien Blackburn de Laterrière

X 

Environ. M. Normand Bilodeau, administrateur du comité
RIVAGE

X 

Employé M. Olivier Dufour, employé d’opération de l’usine et citoyen
de Laterrière

X 

Récréo/com M. Daniel Perron, vice-président, Club Quad du Fjord X 

Récréo/com ZEC Mars-Moulin X 
Citoyen M. Simon Latulippe, citoyen de Laterrière X 

Récréo/com M. Frédéric Munger, directeur général, Centre
multisport Nazaire-Girard

X 

Municipalité M. Michel Potvin, conseiller municipal X 

Milieu agricole M. Sylvain Néron, propriétaire, Cabane à sucre Le
Sucre d’Or

X 

Rio Tinto Mme . Marie-Pierre Gagné, formatrice (groupe formation 
RT) 

X 

Rio Tinto Mme Catherine Imbeau, conseillère communications et 
communauté 

X 

Rio Tinto M. David Juteau, conseiller environnement X 
FACILITATEURS 

TES Mme Véronique Frigon, animatrice X 
TES M. Ismaël Raymond, prise de note X 
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1 MOT DE BIENVENUE  

Madame Véronique Frigon souhaite la bienvenue et mentionne qu’elle assurera l’animation en 
remplacement de Louis-Michel Tremblay, ce dernier étant retenu à l’extérieur de la région. Monsieur 
Ismaël Raymond, chargé de projet chez Transfert Environnement et Société, prend le relais pour la prise 
de notes.  

2 PARTAGE SÉCURITÉ 

Madame Catherine Imbeau nous fait un rappel en matière de sécurité en matière de circulation à 
motoneige suite aux incidents qui sont survenus notamment au Lac-Saint-Jean et en Estrie. Elle transmet 
aux membres les règles de base de la Fédération des clubs de motoneigistes du Québec (FCMQ) : 

- Autant pour les conducteurs que les passagers sur la motoneige, il est interdit d’avoir consommé 
de l’alcool ou de la drogue; 

- Il est important de s’arrêter aux passages routiers et de respecter la signalisation;  
- Les utilisateurs des sentiers doivent respecter les limites de vitesse indiquées; 
- Il est important de garder sa droite en tout temps sur les sentiers; 
- Il est recommandé de circuler seulement sur les cours d’eau balisés;  
- Si vous rencontrer un cervidé, veuillez rebrousser chemin s’il ne bouge pas et vous empêche de 

circuler. Sinon, arrêter la motoneige à une distance respectable et attendre que l’animal passe.  
 

3 LECTURE ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 

Madame Véronique Frigon présente l’ordre du jour. Les points suivants sont ajoutés en varia :   

- Visite des installations de l’usine de Laterrière 
- Halte 20 - rassemblement organisé par Essor 02 
- Circulation de motoneiges dans les champs et plantations 

 

4 ACTIONS DE SUIVI DU DERNIER COMPTE RENDU (9 OCTOBRE 2019) 

 
 
Description des suivis du 9 octobre 2019 Échéancier et 

responsable 
Suivi effectué  

Maintenir informé les membres du comité de 
l’évolution des travaux du site de résidus de 
bauxite de Laterrière 

En continu  
RT 

En continu. Des communications 
ont été envoyées depuis la 
dernière rencontre. 

Évaluer une collaboration avec le Centre du Lac 
Pouce pour la démolition du deuxième 
campement illégal 

Prochaine 
rencontre 
RT 

En raison des normes santé et 
sécurité, une validation est 
nécessaire et toujours en cours 
avec la direction. 

Partager le plan d’affichage pour le secteur de 
la plage avec le Comité 

Prochaine 
rencontre 
RT 

À planifier lors d’une rencontre 
subséquente (printemps) après 
la fonte des neiges. 
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Discuter avec le Centre le Lac Pouce 
concernant les droits de propriétés d’un bout 
de terrain appartenant à la Ville (accès boul. 
Talbot) 

D’ici la 
prochaine 
rencontre 
RT 

Une rencontre a eu lieu en 
décembre avec le locataire du 
terrain de la Ville. D’autres 
démarches sont à venir. 
 

Prévoir une rencontre entre le Centre du Lac 
Pouce et Rio Tinto pour le plan d’affichage 

D’ici la 
prochaine 
rencontre 

À planifier lors d’une rencontre 
subséquente (printemps) après 
la fonte des neiges. 

Présenter l'ensemble des photos de l'affichage 
aux membres une fois les travaux terminés 

En 2020, dès 
qu’elles seront 
réalisées 
Centre du Lac 
Pouce 

À venir 
 

Envoyer un sondage Doodle aux membres pour 
déterminer la date de la prochaine rencontre qui 
aura lieu avant le 30 novembre ou en janvier 
2020 

Novembre 2019 
TES 

Fait 

 
Questions Réponses 
Quel est l’enjeu et quelles sont les 
démarches à venir concernant le 
locataire du bout de terrain appartenant 
à la Ville (accès boul. Talbot)? 

L’enjeu réside dans l’accès au terrain. Le locataire a 
procédé à de la coupe d’arbres sur le terrain appartenant 
à la Ville de Saguenay et celui de Rio Tinto. Des 
démarches et des discussions sont en cours en vue 
d’une réparation de la part du locataire (promoteur). 
RT doit vérifier s’il y a des droits de passage ou pas en 
lien avec ce sentier. La fermeture du sentier devrait se 
faire à la lisière du bois pour faciliter le tout. 

 
 
Actions de suivi Responsable Échéancier 
Maintenir informé les membres du comité de 
l’évolution des travaux du site de résidus de 
bauxite de Laterrière 

RT En continu - maintenir 
informés les membres du 
comité de l’évolution des 
travaux du site de résidus de 
bauxite de Laterrière 

Monter une offre de service que le Centre du Lac 
Pouce proposera à Rio Tinto pour la démolition du 
deuxième campement illégal 

RT –  
Centre du Lac 
Pouce 

Dès que possible 

Partager le plan d’affichage pour le secteur de la 
plage avec le Comité 

RT À planifier lors d’une 
rencontre subséquente 
(printemps) après la fonte 
des neiges 

Vérifier les droits de passage en lien avec le 
sentier adjacent à la partie de terrain qui appartient 
à la Ville (accès boul. Talbot) dont le locataire a 
procédé à une coupe d’arbres non autorisée 

RT Dès que possible, planifier 
une rencontre de suivi 
concernant les mesures de 
réparations du locataire 
(promoteur). 

Prévoir une rencontre entre le Centre du Lac 
Pouce et Rio Tinto pour le plan d’affichage 

RT À planifier lors d’une 
rencontre subséquente 
(printemps) après la fonte 
des neiges. 
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Présenter le plan d’affichage du volet 2 du projet 
de développement de sentiers du Centre du Lac 
Pouce 

Centre du Lac 
Pouce 

Le volet 2 sera réalisé si le 
financement est octroyé. À 
prévoir dans une rencontre 
ultérieure, le cas échéant. 

 

5 DERNIERS DÉVELOPPEMENTS RIO TINTO 

 
Madame Catherine Imbeau présente les derniers développements suivants :  
 

- Paniers de Noël :  Des employés de l’usine de Laterrière ont profité de la période des Fêtes pour 
amasser de l’argent permettant d’offrir des paniers de Noël à deux familles dans le besoin. 
Monsieur Sébastien Blackburn, membre du CBV Laterrière, a pour sa part contribué en octroyant 
des rabais sur l’achat de denrées alimentaires à même son commerce. Le comité de direction de 
l’usine a quant à lui contribué à la hauteur de 385 $ à cette initiative, pour un total de 900 $.   
 

- Programme de recyclage des capsules en aluminium Nespresso : Le programme du sac vert 
est une solution de collecte sélective simple et efficace désormais offerte dans plus de 420 
municipalités au Québec. L’aluminium est revalorisé et le marc de café sera utilisé comme 
compost. Nespresso s’est associé à Rio Tinto pour ce programme où l’aluminium responsable 
est valorisé qui devient son fournisseur exclusif d’aluminium à l’échelle mondiale. Le dépôt des 
capsules Nespresso en aluminium usagées se fait dans un sac vert entièrement recyclable qui 
se dépose dans le bac de recyclage à la maison. Une fois les sacs acheminés vers le centre de 
tri, ils sont ensuite envoyés chez un partenaire local, Recyclage MD, pour subir un procédé 
mécanique permettant ainsi de revaloriser l’aluminium. 

 

- Dons des employés de l’usine Laterrière pour venir en aide aux organismes locaux :  À leur 
sortie de l’usine, les employés de Rio Tinto peuvent acheter des jetons qui se transposent en 
montants d’argent pour des organismes à but non lucratif de la communauté laterroise. Les dons 
actuellement récoltés seront remis au Cirque d’école (projet particulier des écoles Notre-Dame et 
des Jolis-Prés) ainsi qu’à la Maison des jeunes Dynamoss. Deux autres organismes de La Baie 
recevront aussi des dons suite à cette collecte originale.  
 

Actions de suivi Responsable Échéancier 

Envoyer aux membres la liste des endroits 
dans la région ou il est possible de se procurer 
les sacs verts pour la récupération des 
capsules Nespresso. 

RT D’ici la prochaine rencontre 
 

Informer les membres des organismes de la 
communauté qui bénéficient des dons des 
employés 

RT En continu 
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6 FORMATION RÉALITÉ VIRTUELLE SUR LES RISQUES ÉLECTRIQUES 

Mme Marie-Pierre Gagné, formatrice pour le groupe formation de Rio Tinto, fait la présentation du projet 
pilote sur les risques électriques en salle de cuve des usines de production d’aluminium pour l’usine de 
Laterrière. Une formation de réalité virtuelle a été mise en place pour répondre aux besoins liés à la 
sécurité des travailleurs et des divers visiteurs des salles de cuve et prévenir les accidents liés aux chocs 
électriques. Cet outil technologique vient bonifier la formation théorique. Les membres du comité 
présents ont pu vivre l’expérience de réalité virtuelle à l’aide de casques mis à leur disposition. 

Questions Réponses 
Est-ce que cet outil peut être utilisé pour 
sensibiliser les gens de la communauté? 

Madame Marie-Pierre Gagné précise que le matériel 
peut servir à divers groupes de la communauté au 
besoin.  

Pour les élèves de Laterrière dont 
plusieurs parents travaillent à l’usine, 
est-ce que ce serait intéressant de leur 
faire vivre cette visite virtuelle?  

Madame Catherine Imbeau mentionne qu’il existe une 
activité ludique sur la chaîne de valeur. Une vidéo a été 
produite et vulgarise tout le processus de transformation 
à partir de la matière première jusqu’à l’envoi de nos 
produits aux clients.  

7 DANS LA COMMUNAUTÉ – TOUR DE TABLE : PROJETS, ACTIVITÉS ET ENJEUX DES MEMBRES 

- Centre du Lac Pouce :

Monsieur Laval Dionne mentionne que le Centre est en préparation pour la saison estivale. Il
travaille sur la planification du volet 2 de leur plan de valorisation des sentiers et veulent
restreindre les accès aux gros véhicules à l’aide d’un plan d’affichage approprié qui sera mis en
place. Le Centre travaille également à compléter son financement par le biais de demandes à
divers programmes gouvernementaux.

- Centre multisport Nazaire-Girard:

Monsieur Frédéric Munger précise que le centre est en haute saison en ce qui concerne les
activités d’entrainements en salle et mentionne que de nouvelles activités ont été développées
pour toucher une jeune clientèle, c’est-à-dire les garderies en milieu familial et les écoles.

Cette année, la Fête hivernale de Laterrière se tiendra les 21, 22 et 23 février prochains pour sa
3e édition. Toutes les activités auront lieu au centre multisport et aux alentours. Diverses activités
extérieures, glissades gonflables, traineau à chiens, sont au menu. Le Centre du Lac Pouce
mettra également des Fatbikes et des skis hok à la disposition des festivaliers. Le lien vers la
page Facebook de l’événement (https://www.facebook.com/events/893922524359116/) sera
envoyé aux membres du comité.

https://www.facebook.com/events/893922524359116/
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- Club Optimiste et club Octogone :  

Monsieur Simon Latulippe présente l’activité Les jeunes au pouvoir organisée par la branche 
jeunesse du Club Optimiste de Laterrière, c’est-à-dire le Club Octogone. Cette initiative permet à 
des jeunes de 5e et 6e année du primaire de vivre une journée de travail dans un milieu qui les 
intéresse. Madame Catherine Imbeau propose de voir si on peut mettre à profit Rio Tinto pour 
cette activité avec les normes SSE liées à l’usine. Pour en savoir davantage, visiter le site Internet 
du Club Optimiste de Laterrière : https://www.optimistelaterriere.org/activitees/jeunesaupouvoir. 

 

- Sentiers de motoneige – plantation d’arbres (terrain RT) : 

Monsieur Sébastien Blackburn revient sur la problématique reliée au passage de motoneige à la 
hauteur des champs appartenant à Rio Tinto. Des petits arbres dans la plantation y sont écrasés 
par les motoneigistes qui sortent des sentiers balisés pour faire du hors-piste. Lorsque sera mis 
en place le plan d’affichage, des indications aux motoneigistes pourront être ajouter. Rio Tinto va 
se pencher sur des stratégies d’affichage pour s’assurer que les utilisateurs des sentiers 
demeurent dans les pistes.  

 
Le plan d’affichage doit être axé sur des indications claires à l’entrée des pistes de motoneiges. 
Certaines entrées dans les sentiers devraient être condamnées pour que les motoneigistes 
contournent la végétation. Par contre, quand certains accès sont interdits, cela pénalise les 
utilisateurs qui respectent les règles. Il est important de continuer d’informer le Club Quad et de 
maintenir le dialogue concernant ce type de problématique.  

 

Actions de suivi Responsable Échéancier 

Envoyer par courriel aux membres le lien de 
la page Facebook du festival Joies d’hiver à 
Laterrière 

TES Février 2020 
 

Valider l’implication de Rio Tinto et faire un 
suivi auprès du Club Octogone de Laterrière 
en lien avec l’activité Les jeunes au pouvoir 

RT –  
Simon Latulippe 
(Club Optimiste) 

 D’ici la prochaine rencontre 
 

 
 

8 SUIVI ENVIRONNEMENTAL ET SUIVI DES PLAINTES 

Monsieur David Juteau mentionne que les émissions de fluorure de l’usine de Laterrière sont assez 
stables. L’été, lorsque la température est élevée, les salles de cuve émettent davantage qu’en période 
hivernale. Depuis les trois dernières années, les résultats restent sensiblement les mêmes à Laterrière, 
les normes d’émission étant toujours respectées. Enfin, monsieur Juteau ajoute qu’il y a des indicateurs 
d’émissions en temps réels dans l’usine et que des échantillons mensuels sont recueillis. 

Entrepôt Rio Tinto : 

Monsieur David Juteau fait état de l’existence d’un entrepôt de mégots à l’arrière de l’usine de Laterrière. 
Quand les camions y accèdent, des coups de klaxon étaient fait avant d’entrer dans la bâtisse pour aviser 
de leur présence pour des raisons de sécurité. Or, un résident qui habite ce secteur s’est plaint et Rio 

https://www.optimistelaterriere.org/activitees/jeunesaupouvoir
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Tinto est intervenu pour éliminer  les klaxons à l’entrepôt d’anode, maintenant un arrêt est obligatoire 
mais sans klaxon de manière à accommoder le citoyen. Il est important de demeurer attentif. Si une 
situation similaire venait à se reproduire, n’hésitez pas à contacter Rio Tinto.  

9 PLANIFICATION THÉMATIQUE 2020 

Madame Véronique Frigon fait un retour sur l’activité qui s’est tenue lors du dernier comité en octobre 
dernier et qui avait pour but d’alimenter les rencontres en identifiant les besoins d’information et les sujets 
d’intérêt à discuter ensemble. Elle présente les résultats de l’activité, soit les thématiques retenues pour 
la prochaine année :   

- Fête de la pêche
- Présentation/actualisation du programme de commandites de Rio Tinto
- Plan de signalisation – vigilance (ex. secteur plantation)
- Restauration des bandes riveraines
- Projet des sentiers et pistes cyclables (activité découverte)
- 30ième anniversaire de l’usine Laterrière en 2020 et lien avec l’histoire de la communauté
- Accès parcours canotable sur la rivière du moulin
- ZEC Mars-moulin

 Questions Réponses 
Concernant le programme de dons et 
commandites, à qui Rio Tinto donne et 
quelles sont les causes appuyées dans 
la communauté? 

Madame Catherine Imbeau va recueillir l’information 
détaillée et vérifier la disponibilité de Madame Sara 
Gaudreault à venir faire une présentation sur le sujet. 

Comment avance le projet de parcours 
canotable sur la rivière du Moulin? 

Monsieur Frédéric Munger explique qu’il reste du travail 
à faire et que le projet ne se réalisera pas cette année. 
Madame Marie-Hélène Cauchon de l’organisme Rivage 
est habileté à faire des présentations sur les bandes 
riveraines et l’aménagement des rives.  
Monsieur David Juteau ajoute qu’ils ont l’idée de faire 
une sortie avec une mise à l’eau structurée et organisée. 

Quand aura lieu les célébrations du 30e 
anniversaire de l’usine Laterrière? 

Madame Catherine Imbeau va tenir informé le comité 
pour les festivités qui s’en viennent. Rio Tinto travaille 
présentement un projet de fête et mettera sur pied un 
comité à l’usine pour l’organisation. Un suivi sera 
effectué auprès des membres lorsqu’il y aura plus de 
précision de la part de Rio Tinto.  

Quand se tiendra la rencontre avec la 
Zec Mars Moulin? 

La rencontre avec la direction de la Zec Mars Moulin est 
à planifier. Le comité pourrait recevoir quelqu’un pour 
faire le point sur la restructuration lors d’une prochaine 
rencontre.  
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Actions de suivi Responsable Échéancier 
Inviter Sara Gaudreault à venir faire une 
présentation du programme dons et 
commandites de Rio Tinto 

RT Pour la prochaine rencontre 

Informer les membres du comité à propos des 
festivités entourant le 30e anniversaire de 
l’usine de Laterrière (dates, lieu, etc.) 

RT Dans les prochaines 
semaines 
 

Inviter un membre de la direction de la Zec 
Mars Moulin à participer à une prochaine 
rencontre du comité 

TES D’ici la prochaine rencontre 
 

 
 

10 FÊTE DE LA PÊCHE 

Monsieur David Juteau informe le comité que Monsieur Frédéric Munger sera le coordonnateur de la 
Fête de la pêche qui se tiendra le 6 juin prochain. Le centre multisport Nazaire-Girard a pris la 
responsabilité de faire les demandes de financement pour l’ensemencement de la rivière du Moulin de 
l’édition de cette année. Antérieurement, c’était l’organisme Rivage qui était l’organisme fiduciaire 
responsable de faire les demandes mais en raison de la restructuration de l’organisme, le centre 
multisport a pris le relais pour s’assurer d’obtenir le financement nécessaire à la tenue de l’événement 
2020.  

Monsieur Munger invite les membres du CBV qui auraient de l’intérêt à faire partie du comité à le 
contacter. Une invitation sera envoyée également à l’ensemble des membres par courriel. Pour sa part, 
madame Catherine Imbeau effectuera une publication sur la page Facebook Bon voisinage de Laterrière 
- Rio Tinto pour recruter des personnes au sein de la population laterroise. Monsieur Simon Latulippe 
signifie son intérêt pour s’impliquer au sein du comité organisateur. Monsieur Laval Dionne souligne que 
le Centre du Lac Pouce peut donner du matériel et des cannes à pêche pour l’occasion.  
 
Actions de suivi Responsable Échéancier 

Envoyer une demande officielle à Rio Tinto 
pour obtenir du financement dans le cadre du 
programme de dons et commandites 

RT et le comité 
organisateur de la 
Fête de la pêche 

D’ici la prochaine rencontre 

Rédiger la lettre d’appui du CBV-Laterrière 
pour l’édition 2021 avant l’automne 2020 
pour le dépôt de la demande de financement 

TES D’ici l’automne prochain 

Envoyer aux membres du CBV par courriel 
une invitation à participer au comité 
organisateur 

TES Février 2020 

Préparer une publication sur la page 
Facebook Bon voisinage de Laterrière - Rio 
Tinto pour recruter des personnes 
intéressées à intégrer le comité organisateur 
au sein de la population laterroise 

RT Février 2020 
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11 VARIA 

 
- Visite des installations de l’usine Laterrière : 

Madame Catherine Imbeau propose d’organiser une visite des installations de l’usine de 
Laterrière. Cette visite, d’une durée d’environ deux heures, se fera en sous-groupes pour faciliter 
la transmission des informations et la qualité des échanges. Un sondage sera envoyé par courriel 
pour sonder l’intérêt des membres et établir une date par la suite. Cette visite pourrait se tenir la 
même journée que la rencontre du comité, ce qui reste à valider à même le sondage. 
 
 

- Halte 20 : 
Monsieur Simon Latulippe présente Halte 20, un rassemblement organisé par Essor 02 qui se 
tiendra les 27, 28 et 29 mars prochains à Chicoutimi pour promouvoir l’entrepreneuriat collectif et 
les entreprises d’économie sociale. Dans la région du Saguenay-Lac-Saint-Jean, ce sont plus de 
600 entreprises en économie sociale qui sont actives sur le territoire. Les valeurs prônées par 
l’économie sociale ont un écho auprès des jeunes et des entrepreneurs. Au menu de cette toute 
première édition, des conférences, des panels, des visites d’entreprises, du réseautage et une 
réflexion sur l’avenir de l’économie sociale au Québec. La programmation complète de 
l’événement se trouve sur Facebook : https://www.facebook.com/HalteEC/ 
 

- Circulation de motoneiges dans les champs et le secteur de la plantation : 
Monsieur Sébastien Blackburn connaît un propriétaire d’un terrain agricole qui vit des inquiétudes 
et des frustrations par rapport à ses champs où les motoneiges circulent sans respecter les 
balises établies. Monsieur Blackburn souhaite mettre en lien le propriétaire avec les gens de Rio 
Tinto. Il réitère le fait qu’il y a un manque au niveau des panneaux de signalisation, notamment 
dans le secteur de la plantation, et qu’un bon nombre de motoneigistes sortent des sentiers pour 
faire du hors-piste et abiment les petits arbres. Monsieur David Juteau suggère à monsieur 
Blackburn de mettre en contact le propriétaire en question avec lui afin de pouvoir mieux 
comprendre ses préoccupations et le cas échéant, prendre action. En ce qui concerne les 
panneaux de signalisation, des actions sont prévues au printemps après la fonte des neiges. 
  
 

Actions de suivi Responsable Échéancier 

Envoyer un sondage pour valider l’intérêt et la disponibilité 
des membres et établir une date pour une visite de l’usine 
Laterrière  

TES D’ici la prochaine 
rencontre 
 

Transmettre les coordonnées de Rio Tinto au 
propriétaire du terrain agricole afin qu’il puisse partager 
ses préoccupations  

RT – Sébastien 
Blackburn 

D’ici la prochaine 
rencontre 

 

 

https://www.facebook.com/HalteEC/
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12 PROCHAINE RENCONTRE 

Le comité vise la fin avril pour la prochaine rencontre du comité. D’ici fin février, Madame Frigon fera 
parvenir un sondage aux membres pour pouvoir fixer la date et l’heure. Une convocation officielle leur 
sera ensuite transmise.   

 
Actions de suivi Responsable Échéancier 
Envoyer un sondage pour fixer la date de la prochaine 
rencontre du CBV prévue à la fin avril 

TES Février 2020 
 

 

 

13 FIN DE LA RENCONTRE 

Il est convenu que le compte rendu et la présentation seront envoyés aux membres dans les prochaines 
semaines. Madame Véronique Frigon remercie les participants pour leur présence et leur écoute. La 
rencontre se termine à 15h30. 

 

 

Production du compte rendu 
Ismaël Raymond 
Chargé de projet 

Transfert Environnement et Société 
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Ordre du jour 
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Annexe 2 :   
Présentation 



Pavillon des loisirs du Bassin

Laterrière

Rencontre
Comité de bon voisinage

5 février 2020

© Rio Tinto 20172

Mot de bienvenue et tour de table

1

2



© Rio Tinto 2017

Partage sécurité

3

© Rio Tinto 2017

Ordre du jour

13 h 15 : Mot de bienvenue et tour de table (10 min – VF) 

13 h 25 : Partage sécurité (5 min – CI)

13 h 30 : Lecture et adoption de l’ordre du jour (5 min – VF)

13 h 35 : Actions de suivi du dernier compte rendu (15 min – VF, CI et DJ)

13 h 50 : Derniers développements Rio Tinto (15 min – CI )

14 h 05 : Formation réalités virtuelle sur les risques électriques (20 min – RT)

14 h 25 : Pause (15 min)

14 h 40 : Dans la communauté –Tour de table : projets, activités et enjeux des membres (15 min – tous)

14 h 55 : Suivi environnemental et suivi des plaintes (10 min – DJ)

15 h 05 : Planification thématique 2020 (10 min – VF)

15 h 15 Fête de la pêche (20 minutes – DJ et FM)

15 h 35   Varia (5 min – VF)

15 h 40 : Prochaine rencontre (5 min – VF)

15 h 45 : Fin de la rencontre
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Ordre du jour

13 h 15 : Mot de bienvenue et tour de table (10 min – VF) 

13 h 25 : Partage sécurité (5 min – CI)

13 h 30 : Lecture et adoption de l’ordre du jour (5 min – VF)

13 h 35 : Actions de suivi du dernier compte rendu (15 min – VF, CI et DJ)

13 h 50 : Derniers développements Rio Tinto (15 min – CI )

14 h 05 : Formation réalités virtuelle sur les risques électriques (20 min – RT)

14 h 25 : Pause (15 min)

14 h 40 : Dans la communauté –Tour de table : projets, activités et enjeux des membres (15 min – tous)

14 h 55 : Suivi environnemental et suivi des plaintes (10 min – DJ)

15 h 05 : Planification thématique 2020 (10 min – VF)

15 h 15 Fête de la pêche (20 minutes – DJ et FM)

15 h 35   Varia (5 min – VF)

15 h 40 : Prochaine rencontre (5 min – VF)

15 h 45 : Fin de la rencontre

© Rio Tinto 20176

Actions de suivi de la dernière rencontre (9 octobre 2019)
Description du suivi Échéance Responsable Suivis effectués

Maintenir informé les membres du comité de l’évolution 
des travaux du site de résidus de bauxite de Laterrière

En continu RT En continu. Des communications ont 
été envoyées depuis la dernière 
rencontre

Évaluer une collaboration avec le Centre du Lac Pouce 
pour la démolition du deuxième campement illégal

Prochaine rencontre RT En raison des normes santé et 
sécurité, une validation est nécessaire 
et toujours en cours avec la direction

Partager le plan d’affichage pour le secteur de la plage 
avec le Comité

Prochaine rencontre RT À planifier lors d’une rencontre 
subséquente (printemps) après la 
fonte des neiges

Discuter avec le Centre le Lac Pouce concernant les 
droits de propriétés d’un bout de terrain appartenant à la 
Ville (accès boul. Talbot)

D’ici la prochaine 
rencontre

RT Une rencontre a eu lieu en décembre 
avec le locataire du terrain de la Ville. 
D’autres démarches à venir.

Prévoir une rencontre entre le Centre du Lac Pouce et 
Rio Tinto pour le plan d’affichage

D’ici la prochaine 
rencontre

RT À venir

Présenter l'ensemble des photos de l'affichage aux 
membres une fois les travaux terminés

En 2020, dès qu’elles 
seront réalisées

Centre du Lac 
Pouce

À venir

Envoyer un sondage Doodle aux membres pour 
déterminer la date de la prochaine rencontre qui aura 
lieu avant le 30 novembre ou en janvier 2020

Novembre 2019 TES Fait

5
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Ordre du jour

13 h 15 : Mot de bienvenue et tour de table (10 min – VF) 

13 h 25 : Partage sécurité (5 min – CI)

13 h 30 : Lecture et adoption de l’ordre du jour (5 min – VF)

13 h 35 : Actions de suivi du dernier compte rendu (15 min – VF, CI et DJ)

13 h 50 : Derniers développements Rio Tinto (15 min – CI )

14 h 05 : Formation réalités virtuelle sur les risques électriques (20 min – RT)

14 h 25 : Pause (15 min)

14 h 40 : Dans la communauté –Tour de table : projets, activités et enjeux des membres (15 min – tous)

14 h 55 : Suivi environnemental et suivi des plaintes (10 min – DJ)

15 h 05 : Planification thématique 2020 (10 min – VF)

15 h 15 Fête de la pêche (20 minutes – DJ et FM)

15 h 35   Varia (5 min – VF)

15 h 40 : Prochaine rencontre (5 min – VF)

15 h 45 : Fin de la rencontre

© Rio Tinto 2017

Derniers développements
Rio Tinto

7
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Distribution de paniers de Noël

Représentant officiel de Rio Tinto au 
Québec, depuis le 3 octobre 2019

© Rio Tinto 2017

Distribution de paniers de Noël

Représentant officiel de Rio Tinto au 
Québec, depuis le 3 octobre 2019
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Programme de recyclage des capsules en aluminium 
Nespresso  - Le sac vert

• Programme disponible dans plus de 420 municipalités au
Québec et 14 au Saguenay-Lac-Saint-Jean.

• Dépôt des capsules Nespresso en aluminium usagées dans
un sac vert entièrement recyclable qui se place dans le bac
de recyclage à la maison.

• L’aluminium est revalorisé.

• Une fois les sacs acheminés vers le centre de tri, ils sont
ensuite envoyés chez un partenaire local, Recyclage MD,
pour subir un procédé mécanique séparant le marc de café
de l’aluminium.

• Le marc de café est utilisé comme compost de grande qualité, en épandage sur des fermes locales.

• Rio Tinto est le fournisseur exclusif d’aluminium pour Nespresso à l’échelle mondiale.

© Rio Tinto 2017

Ordre du jour

13 h 15 : Mot de bienvenue et tour de table (10 min – VF) 

13 h 25 : Partage sécurité (5 min – CI)

13 h 30 : Lecture et adoption de l’ordre du jour (5 min – VF)

13 h 35 : Actions de suivi du dernier compte rendu (15 min – VF, CI et DJ)

13 h 50 : Derniers développements Rio Tinto (15 min – CI )

14 h 05 : Formation réalités virtuelle sur les risques électriques (20 min – RT)

14 h 25 : Pause (15 min)

14 h 40 : Dans la communauté –Tour de table : projets, activités et enjeux des membres (15 min – tous)

14 h 55 : Suivi environnemental et suivi des plaintes (10 min – DJ)

15 h 05 : Planification thématique 2020 (10 min – VF)

15 h 15 Fête de la pêche (20 minutes – DJ et FM)

15 h 35   Varia (5 min – VF)

15 h 40 : Prochaine rencontre (5 min – VF)

15 h 45 : Fin de la rencontre
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Formation réalité virtuelle
sur les risques
électriques

13
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Ordre du jour

13 h 15 : Mot de bienvenue et tour de table (10 min – VF) 

13 h 25 : Partage sécurité (5 min – CI)

13 h 30 : Lecture et adoption de l’ordre du jour (5 min – VF)

13 h 35 : Actions de suivi du dernier compte rendu (15 min – VF, CI et DJ)

13 h 50 : Derniers développements Rio Tinto (15 min – CI )

14 h 05 : Formation réalités virtuelle sur les risques électriques (20 min – RT)

14 h 25 : Pause (15 min)

14 h 40 : Dans la communauté –Tour de table : projets, activités et enjeux des membres (15 min – tous)

14 h 55 : Suivi environnemental et suivi des plaintes (10 min – DJ)

15 h 05 : Planification thématique 2020 (10 min – VF)

15 h 15 Fête de la pêche (20 minutes – DJ et FM)

15 h 35   Varia (5 min – VF)

15 h 40 : Prochaine rencontre (5 min – VF)

15 h 45 : Fin de la rencontre

© Rio Tinto 2017

Tour de table :
Projets et enjeux des membres

15
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Ordre du jour

13 h 15 : Mot de bienvenue et tour de table (10 min – VF) 

13 h 25 : Partage sécurité (5 min – CI)

13 h 30 : Lecture et adoption de l’ordre du jour (5 min – VF)

13 h 35 : Actions de suivi du dernier compte rendu (15 min – VF, CI et DJ)

13 h 50 : Derniers développements Rio Tinto (15 min – CI )

14 h 05 : Formation réalités virtuelle sur les risques électriques (20 min – RT)

14 h 25 : Pause (15 min)

14 h 40 : Dans la communauté –Tour de table : projets, activités et enjeux des membres (15 min – tous)

14 h 55 : Suivi environnemental et suivi des plaintes (10 min – DJ)

15 h 05 : Planification thématique 2020 (10 min – VF)

15 h 15 Fête de la pêche (20 minutes – DJ et FM)

15 h 35   Varia (5 min – VF)

15 h 40 : Prochaine rencontre (5 min – VF)

15 h 45 : Fin de la rencontre

© Rio Tinto 2017

Suivi des plaintes et demandes

18

Plainte:

- Été 2019:  2 appels d’un citoyen, bruit en lien avec l’entrée et la sortie des camions de l’entrepôt
des mégots d’anodes derrière l’usine.  Des actions sont en cours pour réduire les bruits liés aux
camions.
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Suivi Environnement – Résultats de fluor

19

Kg/T

© Rio Tinto 2017

Ordre du jour

13 h 15 : Mot de bienvenue et tour de table (10 min – VF) 

13 h 25 : Partage sécurité (5 min – CI)

13 h 30 : Lecture et adoption de l’ordre du jour (5 min – VF)

13 h 35 : Actions de suivi du dernier compte rendu (15 min – VF, CI et DJ)

13 h 50 : Derniers développements Rio Tinto (15 min – CI )

14 h 05 : Formation réalités virtuelle sur les risques électriques (20 min – RT)

14 h 25 : Pause (15 min)

14 h 40 : Dans la communauté –Tour de table : projets, activités et enjeux des membres (15 min – tous)

14 h 55 : Suivi environnemental et suivi des plaintes (10 min – DJ)

15 h 05 : Planification thématique 2020 (10 min – VF)

15 h 15 Fête de la pêche (20 minutes – DJ et FM)

15 h 35   Varia (5 min – VF)

15 h 40 : Prochaine rencontre (5 min – VF)

15 h 45 : Fin de la rencontre
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Planification thématique 2020 –
Sujets d’intérêt et projets communs

L’objectif de l’atelier du 9 octobre 2019 :

• Alimenter les rencontres de cette
année en identifiant les besoins
d’information et les sujets d’intérêt à
discuter ensemble.

© Rio Tinto 2017

Critères de sélection proposés pour les sujets et 
thématiques d’intérêt

Améliore la compréhension du fonctionnement et 
des enjeux de l’Usine Laterrière

Représente une préoccupation pour les voisins ou 
les gens de la communauté

Permet au Comité de mettre à profit l’expertise, les 
compétences et les ressources des membres

Favorise la collaboration de Rio Tinto avec le milieu

21
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Sujets et thématiques 2020

Idées de thématiques pour les prochaines rencontres Intervenants à interpeller

Fête de la pêche Comité bon voisinage

Présentation/actualisation du programme de commandites de 
RT

Sara Gaudreault, RT

Plan de signalisation – vigilance (ex. secteur plantation)

Restauration des bandes riveraine Rivage et Ville de 
Saguenay

Projet des sentiers et pistes cyclables (activité découverte) Verts boisés du Fjord

30ième anniversaire de l’usine Laterrière en 2020 et lien avec 
l’histoire de la communauté

Historien Eric Tremblay et 
Louise Noel école Joli Pré

Accès parcours canotable sur la rivière du moulin Centre Nazaire Girard

ZEC Mars-moulin A déterminer

© Rio Tinto 2017

Ordre du jour

13 h 15 : Mot de bienvenue et tour de table (10 min – VF) 

13 h 25 : Partage sécurité (5 min – CI)

13 h 30 : Lecture et adoption de l’ordre du jour (5 min – VF)

13 h 35 : Actions de suivi du dernier compte rendu (15 min – VF, CI et DJ)

13 h 50 : Derniers développements Rio Tinto (15 min – CI )

14 h 05 : Formation réalités virtuelle sur les risques électriques (20 min – RT)

14 h 25 : Pause (15 min)

14 h 40 : Dans la communauté –Tour de table : projets, activités et enjeux des membres (15 min – tous)

14 h 55 : Suivi environnemental et suivi des plaintes (10 min – DJ)

15 h 05 : Planification thématique 2020 (10 min – VF)

15 h 15 Fête de la pêche (20 minutes – DJ et FM)

15 h 35   Varia (5 min – VF)

15 h 40 : Prochaine rencontre (5 min – VF)

15 h 45 : Fin de la rencontre
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Fête de la pêche

La Fête de la pêche 2020

- Date: Samedi 6 juin 2020

- Présidence: Frédéric Munger (Centre
Nazaire-Girard)

- Démarches en cours : Demande de
subvention en cours  avec l’OBV Saguenay
et Rivage

- Lettre d’appui du comité Bon Voisinage

- Comité fête de la pêche - bénévoles
recherchés

© Rio Tinto 2017

Ordre du jour

13 h 15 : Mot de bienvenue et tour de table (10 min – VF) 

13 h 25 : Partage sécurité (5 min – CI)

13 h 30 : Lecture et adoption de l’ordre du jour (5 min – VF)

13 h 35 : Actions de suivi du dernier compte rendu (15 min – VF, CI et DJ)

13 h 50 : Derniers développements Rio Tinto (15 min – CI )

14 h 05 : Formation réalités virtuelle sur les risques électriques (20 min – RT)

14 h 25 : Pause (15 min)

14 h 40 : Dans la communauté –Tour de table : projets, activités et enjeux des membres (15 min – tous)

14 h 55 : Suivi environnemental et suivi des plaintes (10 min – DJ)

15 h 05 : Planification thématique 2020 (10 min – VF)

15 h 15 Fête de la pêche (20 minutes – DJ et FM)

15 h 35   Varia (5 min – VF)

15 h 40 : Prochaine rencontre (5 min – VF)

15 h 45 : Fin de la rencontre
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Ordre du jour

13 h 15 : Mot de bienvenue et tour de table (10 min – VF) 

13 h 25 : Partage sécurité (5 min – CI)

13 h 30 : Lecture et adoption de l’ordre du jour (5 min – VF)

13 h 35 : Actions de suivi du dernier compte rendu (15 min – VF, CI et DJ)

13 h 50 : Derniers développements Rio Tinto (15 min – CI )

14 h 05 : Formation réalités virtuelle sur les risques électriques (20 min – RT)

14 h 25 : Pause (15 min)

14 h 40 : Dans la communauté –Tour de table : projets, activités et enjeux des membres (15 min – tous)

14 h 55 : Suivi environnemental et suivi des plaintes (10 min – DJ)

15 h 05 : Planification thématique 2020 (10 min – VF)

15 h 15 Fête de la pêche (20 minutes – DJ et FM)

15 h 35   Varia (5 min – VF)

15 h 40 : Prochaine rencontre (5 min – VF)

15 h 45 : Fin de la rencontre

© Rio Tinto 2017

Merci de votre présence et de votre participation!
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